

La Voz de Menorca

Número actual . . . 10 céntimos
Número atrasado . . . 20

En la Isla, el mes . . . Ptas. 2'00
Scripción . . . Resto de España . . . » 5'00
Extranjero, el año . . . » 50'00

DIARIO REPUBLICANO

MAHÓN, MARTES 29 AGOSTO 1922

Año XVII. -- Número 5.793
Redacción y Administración:
CALLE NUEVA. — Teléfono 160

EL PRINCIPIO DEL FIN

Unánima de Don Quijote

A la asistencia de la opinión pública atribuye al señor Sánchez Guerra el triunfo del Gobierno en el pleito de Cárceas. Es indudable que el país vivió con hostilidad y censuró duramente desde el primer momento, la actitud en que se colocaron los funcionarios encargados del servicio postal. Restablecidas las comunicaciones ya también seguro que el espíritu público resucitará. Muchos empleados fueron arrasados a la huelga por desfase o por componerismo. Han sido muchas víctimas inocentes, y la opinión, a la que tanto importancia concede en este caso concreto el señor Sánchez Guerra, demandará que para el cumplimiento de la justicia que se ha de ejercer exemplarmente, se tenga en cuenta el sabio consejo de Don Quijote a su escudero: «Cuando pudiere y debiere tener lugar la equidad se cargue todo el rigor de la ley al delincuente, que no es mejor la fama del juez riguroso que la del compasivo».

Este inapelable sentencia certifica, garantiza todos los movimientos del espíritu público y ca ahora ante las inevitables acciones, cuando se han de poner de relieve el tacto, la prudencia y el buen sentido de los gobernantes al querer que persista en el país la sana impresión producida por un éxito en el que tanto parte tuvo y que exige más que reparar las olvidos, y más que los rigores de la ley los efectos reparadores de una saludable equidad.

De los acuerdos ministeriales depende que no se malogue un éxito alcanzado a costa de tantos sacrificios y en el que no solamente se pusieron en peligro los fueros del Poder público sino el interés nacional. El país, que reclamaba el restablecimiento del orden y de la disciplina, no querrá que queden impunes los delitos; pero tampoco subscribirá ningún acto en el que no resplandezca la serenidad y pueda calificarse de injusto y cruel. En ese movimiento de rebeldía, felizmente ya pasado, hemos de ver un síntoma del estado general del mundo, socavado por las doctrinas más opuestas y por las teorías sociales más atrevidas. El veneno, el virus de la indisciplina, se ha filtrado en todos los organismos. Una sable metido de desaparición, para el que hace falta asustar a suavemente, dará siempre mejores resultados que los impuestos por el terror y la intransigencia.

El país se quiera que se aplique el sistema de ahorro y cuenta nueva, como «La Epoca» sospecha. Aquí fija las responsabilidades, reergiéndose si es preciso los servicios; pero que a la sensación de paz vaya unida la idea de que prevaleciendo la justicia no ha quedado lugar para que rebrote la semilla del agravio ni motivo para que el deseo prevea nuevamente la anomalía.

No olvidemos la sable máxima de Don Quijote.

= SALON VICTORIA =

Viernes día 1 de Septiembre de 1922.—A las 9 y media,
VELADA DE MODA CON SEXTETO Y JAZ-BAND

ESTRENO de la segunda y última jornada de la grandiosa película de la marca FOX, titulada:

SÍ Y FUERA REY
Magistralmente interpretado por el gran trágico americano WILLIAM FARNUM

Completarán el programa una cinta natural y una cómica de gran risa.

Aviso al comercio

Se halla a la carga en Barcelona para ésta, de donde saldrá en breve, el pailebot de 140 toneladas

MARIA BALLESTER

Admitiendo carga general

Lo despachan: En Barcelona don FRANCISCO ARGUIMBAU, Crística, 5, y en esta ciudad don JUAN B. TALTAVILL, Agente del Aduanas, Rambla Abundancia, núm. 15.

El atentado contra Pestafia

Más detalles

Según dicen de Manresa, Pestafia llegó a dicha ciudad, procedente de Sabadell, a las siete y cuarto minutos de la tarde, acompañado por el conocido sindicalista Brune Llado.

Fué recibido en la estación por algunos elementos obreros de Manresa, entre ellos el presidente del Sindicato Unico, Espinar.

Después de cambiarse saludos entre el recién llegado y los que acudieron a recibirle, parece que Angel Pestafia dijo: «Tengo la impresión de que ésta será la última conferencia que dé». Sus amigos le preguntaron la causa de ese pesimismo y Pestafia se encerró en un obstinado silencio.

Subieron todos hacia la peblación y al pasar por el puente de San Ignacio, tres individuos se mezclaron con el grupo, y de repente, casi a bocan de jarro, dispararon sus pistolas sobre Angel Pestafia, que cayó inmediatamente a tierra.

La desbandada que produsieron las detonaciones, fué general, hasta el punto de que Pestafia estuvo en tierra algunos minutos, hasta que acudieron varios soldados del batallón cazadores de Reus, que lo condujeron inmediatamente al Hospital Cívico Militar.

En dicho establecimiento benefició los médicos a Angel Pestafia una herida en la espalda dorsal, sin orificio de salida, que le interesa ambos pulmones, habiéndole quedado alejado el proyectil en el suelo, a flor de piel. También tiene otra herida en la cabeza y otra en un brazo.

En vista de que el estado del herido era muy grave y podía temerse un desenlace desgraciado, el capellán del Hospital y el arzobispo de Manresa, señor Llobera, procedieron a administrarle los auxilios de la religión.

Poco después, Pestafia, que había permanecido en un sopor continuo, tuvo algunos momentos de lucidez y dijo:

— ¡Dejadme tranquilo! ¡Esto se acaba!

Y luego añadió:

— Me han matado, cuatro pistoleros que no sabes lo que se hacen. Ya te diré yo noticia de lo que iba a ocurrir y por eso he venido por Sabadell, para desistar a los que hacían lo que me acechaban.

Le protesta unánime de los obreros.

Manresa.—Esta mañana han abandonado el trabajo todos los obreros

de fábricas y talleres como protesta por el atentado de que fué víctima noche el propagandista Angel Pestafia.

Las tiendas están abiertas.

Los cafés y los centros obreros están muy animados, comentándose de diversos medios dicho atentado.

La población presenta un aspecto normal, no teniéndose apenas las precauciones que se han tomado para detener a los autores de la agresión.

Durante toda la noche han patrullado parejas de la guardia civil, auxiliando a la policía gubernativa y municipal.

Han llegado esta mañana de Barcelona un inspector y varios agentes de policía para continuar las pesquisas encaminadas a descubrir a los agresores de Pestafia.

El juzgado sigue instruyendo el expediente sumario.

Hoy han prestado declaración algunas de los que acompañaban a Angel Pestafia al cometerse el hecho, y que se salvaron milagrosamente.

Las diligencias se instruyen con la consiguiente reserva.

Nos dices que esta tarde se efectuarán algunos registros

Liga Marítima

Anteayer por la tarde se celebró la octava y última regata de botes apagadores de misticos organizada por dicha Sociedad.

El primero que salió fué el «I. Pilar» que estaba fuera de concurrencia porque ganó en las regatas anteriores el primer premio consistente en 175 pesetas, siendo estas entregadas el mismo día al propietario don Juan Talavall Seler.

La Junta de la Liga agradece la buena voluntad del señor Talavall por haber asistido a todas las regatas toda vez que ya tenía ganado el primer premio.

El «I. Pilar» invirtió anteayer en el recorrido señalado 1 hora, 37 minutos y 9 segundos.

Fué patroneado por don Ignacio Enseñat.

En segundo término salió el bote «Unión» que invirtió 1 hora, 31 minutos y 13 segundos. Patrón don Antonio Previ.

También fué entregado el segundo premio, o sea 75 pesetas, a su propietario don Antonio Aleover, conserje de la Liga.

Felicitamos a los patrones de ambas embarcaciones, como así mismo a los propietarios.

El tercer bote que salió fué el «María» invirtiendo 1 hora, 36 minutos y 52 segundos.

A pesar de reunir inmejorables condiciones para regatear y tener ganadas tres regatas, no pudo alcanzar el segundo premio, siendo vencido por el «Unión».

Iba patroneado anteayer por don A. Lázaro en vez de don Pedro Rubio.

Sopló viento del S. E. maniobran do las embarcaciones perfectamente.

Todos los domingos en el local de la Liga se ha reunido el Jurado, siendo representado por don Ricardo Vera, segundo comandante de Marina.

La Junta de la Liga tuvo la feliz idea en organizar regatas a la vela que han sido un éxito y por lo mismo de seamos que el verano próximo no se olvide de ello a fin de fomentar más la actividad al deporte náutico.

FOOT-BALL

El «Fortuna» de Villa-Carlos y el «Tercio» de Mahón

El domingo centraron dichas bandas en la Explanada de esta villa y si bien el partido había despertado interés, podemos asegurar que careció absolutamente de él.

Las metas más salientes fueron unas flamantes jerseys blancos guarnidos que el «Fortuna» estrenaba, en una prenda, quizás, influjo en que los equipos, que la usaban, desarrollaran magníficas jugadas. Los del «Tercio» dejaron desacreditada la fama de su nombre, quedando muy por bajo de los que contienden en Marruecos... Otra vez será!

Y, después de este breve prólogo, poco queda por decir, puesto que la desigualdad de los adversarios no admite una detallada reseña, ni puede, ci que la efectúa, confesionario filigrana.

La primera parte fue aburridísima, alterando el dominio en ambos campos y legando los villacarlistas un punto un gol que, al fin, el fijo.

En la segunda etapa, cambió de aspecto y fue tan completo el dominio de los del «Fortuna» que apuraron más goles que dedos tiene una mano, al bien los del «Tercio» hicieron muchas y estupendas paradas al balón que iba camino de celarse en el marco. A mitad de la etapa, hubimos de lamentar una baja en los «terceristas», siendo la víctima uno de los defensas que recibió, desgraciadamente, un enorme puntapié en la cabeza propinado por su propio portero durante un formidable ataque a su meta. Si bien la lesión fué leve, se le asistió debidamente, pero no volvió a su puesto; y, mientras esto ocurría, reanimaronse al grito los de Mahón logrando apuntarse el primero y único gol de la tarde.

Actuó de árbitro el joven «sportman» Sánchez, que estuvo siempre imparcial, exigente y justiciero para todos los equipos.

Los espectadores, entre los que predominaba «la chiquillería» del pueblo, nos hicieron recordar un personaje de una antigua zarzuela, del que son estas frases: «¡Pero vaya un puto!... ¡Qué publique!... ¡Qué publique!...

JOTA EME
Villa-Carlos 28-8-922.

BUEN HUMOR

Semanario satírico

Que tan gran éxito ha logrado en toda España.

Las primeras firmas de escritores satíricos.

Caricaturas de los más celebrados dibujantes.

Precio: 40 céntimos.

Véndese en esta ciudad, en la Tipografía Mahonesa.

El conflicto de Correos en Menorca

Paquetes postales

Perdió la Cámara de Comercio de Menorca del grave trastorno que a esta isla produce la paralización del servicio de paquetes postales, dirigido el jueves y viernes de la semana pasada sendas telegramas a los Excelentísimos Señores Presidente del Consejo de Ministros, Ministro de la Gobernación y Diputado a Cortes por este distrito, al objeto de que se procurara la normalización de dicho servicio, habiéndose recibido del primero de aquellos señores, el sábado de la misma semana, la siguiente contestación:

«Recibí su telegrama y se tendrá en cuenta las indicaciones del mismo al reorganizarse servicio. El Gobierno no ha acordado ya normas que responden al espíritu que le han inspirado durante este conflicto.»

Respuesta a un cablegrama

El señor Alcalde de esta ciudad recibió el domingo el siguiente telegrama del señor Presidente del Consejo de Ministros, como contestación al que aquél había dirigido a éste el día anterior, interesándose para que continúan en sus puestos los empleados de Cárceas que prestan servicio en esta Estafeta:

«Veo su telegrama. —Participo en los sentimientos que expresa y celebraré que mis deberes, que sobre ustedes no pesan, me permitan darles satisfacción.»

Credito Mercantil de Menorca

MAHÓN

Bolsa de Barcelona 28 de Agosto

Amerizable 4 p.º 1º A.

Id. . . . B.

Id. 5 p.º 1º A. 1920 96'70

Id. . . . B. 96'70

Id. . . . A. 1917 96'50

Id. . . . B. 96'50

Interior 4 p.º 1º A. 71'00

Id. . . . B. 71'00

Exterior . . . A. 88'00

Id. . . . B. 88'00

Obl. Norte Prioridad Barcelona

Barceloneña Electricidad 5º 1913 86'00

Cáceres Variable 58'00

Trasatlánticas 4 p.º 1º 84'00

Id. . . . 6 p.º 1º 98'75

Andalucía 2º serie 8º 19'48

Frances cheque París 49'48

Libras Londres 28'79

Marcos Berlín 9'55

Córcega Viena 8'8125

Liras Roma 27'90

Dollars Nueva York 6'44

Frances Zurich 123'70

BOLSA DE MADRID

de 28 Agosto de 1922

Obligaciones Tesoro 5 p.º 1º A. 165'30

Crónica local y general

Festival hipico

La parte que así podemos llamar del programa que se desarrollará públicamente del 7 al 10, ambos inclusive, del próximo Septiembre, promete seguir las más interesantes.

Para concurrir a la cabalgata frívola y típica, se coloca, están ya las escenas. Buena número de jinetes. Crece de día en día el interés y con él la animación, no igualadas otros años para que el público montado sea numeroso y juzgado.

El otro número hipico es seguramente la carretera de caballería despertando intensa curiosidad, anhelos e impácticas por cuanto se sabe que habrá luchas de velocidad emocionantes en todas las competencias, especialmente en la de mulos y caballos. Para estas pruebas se hacen ya ejercicios de entrenamiento y de preparación en algunos predios.

CGK

El combustible más económico

FÁBRICA DE GAS

Ayer vivimos qué soportar los rigores de elevadísima temperatura. Sufrimos un calor asfixiante y encendedor que parecía abogarse. Según la fisiología usual estábamos de lleno envueltos en una clara ardiente.

El aire que soplaba caliente y húmedo parecía emanar de una gigantesca caldera llena de agua en ebullición. Eran aquellas rachas como valvulas calientes o beberadas.

Al escribir estas líneas sentímos los cañones y ese ligero chaparrón. Son las diez y el día se presenta análogo al de ayer.

COK

De hulla inglesa de superior calidad

FÁBRICA DE GAS

Movimiento de buques

Presidente de Barcelona ha llegado esta mañana el vapor correo «Máximo» con el pasaje y carga. Capitán don Juan Fernández.

Salió esta tarde a las cinco para el puerto de Barcelona.

—Anteayer domingo salió de Barcelona para este el palibot «Águila» con carga.

Bospedida

El sábado marchó a Barcelona y San Fernando el joven alumno de la escuela de marina don Nicolás Tuduri Pons para cursar sus estudios.

Le deseamos feliz viaje y mucha suerte.

Gexcurse

Se anuncia la adquisición de harina; cebada; paja corta para pienso; sal, en el servicio de subsistencias; y petróleo, carbón de cok, y paja larga para talleres.

El acto tendrá lugar el día 5 de Septiembre próximo a las once de la mañana, en el Parque de Intendencia, sito en la calle de Santa Ana, número 2.

COK

PIDE AL SIEMPRE A LA FÁBRICA DE GAS

A París

La asociación de los Ceres Clavé ha organizado una excursión a París.

Así es que el Orfeón Mahonés acuerda a sus asociados y personas que quieran asistir a la misma, pasa por la Casa del Pueblo, de nueve a diez de la noche, hasta el sábado 2 del próximo Septiembre y se les enterará de las condiciones para dicha excursión.

Vigilancia necesaria

Según noticias, la guardia civil redobla, desde el domingo, la vigilancia por la carretera de San Luis a fin de prevenir nuevas atemidas como el que por fortuna se frustró y que comieron uno o más malvados que sin duda querían dar lugar a un serio accidente, que al ocasional víctima la fundiese terror y alejara de los automóviles al público.

Habrá perfectamente la vigilancia pública al conseguir dar a conocer a las gentes a esos bárbaros que constituyen una seria amenaza para el pueblo.

Es de creer, que el sábado y domingo próximos, fiestas de San Lluís, se prevendrán nuevas intenciones criminales. Si se tiene en cuenta que los dos primeros kilómetros de los cuatro que tiene la carretera están pebadas y no es fácil por lo tanto preparar en ellos atentados, resulta que basta vigilar unas dos mil metros de carretera y esto para la guardia civil, tan experta en estos servicios, es realmente poca cosa.

Gestiones para adquirir un auto

En representación de la empresa de los autos de Mahón a Villaricos y San Luis, embarcará esta tarde para Barcelona nuestro estimado amigo don Francisco Fernández Huguet, capitán de la marina mercante y persona muy entendida en asuntos de automovilismo.

La misión del señor Fernández Huguet va encaminada a ultimar las gestiones ya muy adelantadas para la adquisición de un nuevo omnibus modelo «Flair» con mayor número de asientos que los otros autos de la mencionada empresa y susceptible de grandes velocidades.

Deseamos al citado buen amigo un feliz viaje y completo éxito en las negociaciones que seguirá con notable aserto, dada su competencia en el asunto que las motiva.

Noticias cortas

Del vapor correo «Balcar» fué desembarcado ayer el castillo de fuego artificiales que se ha de disparar en las fiestas de Gracia.

Soma de segunda escenografía la que esta noche celebrará el Ayuntamiento será válida cualquiera fuere el número de concejales que voten los acuerdos.

Lleve Vd. consigo un

Kodak

Da la época social, como en todas las épocas del año, el Kodak es un compañero insustituible. Típico amistoso de perpetuar los momentos felices y lo hace maravillosamente. Su manejo se aprende en media hora y todas las operaciones se efectúan en plena luz.

Adquiera Vd. hoy mismo un

Kodak Autográfico.

... más detalles y demostraciones

FRANCISCO PONS CARRERAS

EL BAZAR. — Mahón

ANAQUELERIA propia para cualquier clase de tienda, se vende barata.

Razón: Aravaleta, 6.

MUNDIAL

GRAN REVISTA

Se ha recibido en esta ciudad, en la «Tipografía Mahonense», el número 6. Publica una interesante entrevista y notable información gráfica obtenida en Tona del gran jugador de fútbol

RICARDO ZAMORA

Contiene además este número un admirable dibujo en la página central del gran artista Agustín. — Admirables fotografías de S. A. R. el príncipe de Asturias, de Millán Astray, y de numerosas actualidades. — Literatura, por Eugenio D'Orsi, general Barguete, M. Machado, L. López de Sa, Rogelio Buendía, Federico Gil Asenjo, Juan de Lerenzana, A. Sánchez Carrere, Mimbres Español y otros. Admirables páginas de ARTE.

Precio: 50 céntimos.

CIEN MILLONES de rublos moneda corriente de la República Rusa Soviética

Cedo al precio de diez pesetas por cada 1.000.000 (un millón) de rublos que recibirá V. por correo (valores declarados) indicando claramente su dirección y mandando previamente su importe por giro postal a favor de don José Ignacio Taronji, calle Aragón, 250, 2.º 1.º Barcelona, hasta el 31 del corriente mes.

Cederemos en pequeñas cantidades no inferiores a tres millones (1.000.000 de rublos) (un millón), por 10 pesetas.

Único Depósito de calzado en Mahón

PLAZA DEL PRÍNCIPE N.º 14

(Frente la Iglesia del Carmen)

PRECIOS REDUCIDOS

Calzado para señora, desde 5 pesetas el par.

Calzado para caballero, desde 16 pesetas el par.

Calzado de Reglamento para el Ejército y la Marina desde 12 pesetas el par.

Gran surtido para niñas y niños también a precios económicos.

SARNA

Anfisánico MARTÍ

el fármaco que la cura sin baño. Vendese en todas las farmacias.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón vencimiento 15 del actual, de las Deudas Americanas al 5 por 100.

SERVICIO TELEGRÁFICO

de LA VOZ DE MENORCA

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Barcelosa 28 a las 25 30 y 29 a las 2 10.

El nuevo cuerpo de Correos

Hacia la normalidad

Paquetes postales

Barcelona. — Anteayer fueron llevadas al Gobierno civil numerosas sacas de paquetes postales.

Casi todas estas sacas están ya clasificadas, y en seguida se procederá a su distribución.

Muchas de los paquetes postales son para soldados de Melilla.

De Gobernación

El señor Piñés dijo que la Central había quedado a cero.

Ha dejado de funcionar el primer equipo de policías.

A las seis de la tarde prestarán ya servicio los funcionarios del antiguo Cuarto de Correos.

Continúa, con arreglo a la nueva organización, los servicios de certificados, listas, giros, valores y saque postal.

A «reclamaciones» se han destinado secretarías y oficinas y organizarán las reclamaciones, pues la resolución dependerá del director general.

Están ya preparadas las ambulancias.

Actúan los Negociados, donde trabajan los jefes, dando excelente prueba de disciplina.

Propósitos del Gobierno

El Gobierno tiene el propósito de proceder con los funcionarios del disuelto cuarto de Correos con gran benevolencia, y que no se excluda del nuevo escalafón más que a los procesados por excavar a la huelga o por actos de sabotaje, a los ambulantes que desobedecieren directamente órdenes de los gobernadores y alcaldes y a los que no han solicitado el ingreso.

Felicítaciones y ofrecimientos

El Gobierno sigue recibiendo muchos telegramas de felicitaciones con motivo de la solución del conflicto de Correos.

En muchos de ellos se ofrecen premios y donativos para el personal que ha prestado servicio durante la huelga.

Advertencia importante

La dirección general de Comunicaciones ha enviado un telegrama circular a los excedentes de Correos y a los que están sin licencia mensual o por enfermedad, manifestándoles que es condición indispensable solicitar el reintegro en el Cuerpo, pues si no

lo hacen se entenderá que renuncian a todos los derechos.

El asunto de los ingresos

Se ha facilitado en la Dirección de Correos la siguiente nota oficiosa:

«Con motivo de la huelga y estos de sabotaje, buen número de paquetes de impresos fueron rotos, perdiéndose las indicaciones del destino.

Respecto a algunos, se comprobará la casa editora e el comitente. Del resto, es imposible comprobarla.

Se adjudicarán para la fabricación de pasta de papel.

CRÓNICA NACIONAL

Los conflictos sociales

Estado de Pestaña

Las noticias hasta ahora, acusan alguna mejoría en el estado del herido.

Se suspende la marcha de los de Melilla

Barcelona. — Esta tarde, en el estadio del buque, por el que penetró una violenta vía de agua, la cual apagó los fuegos de las máquinas.

Esta última circunstancia impidió el funcionamiento de las bombas de arrastre y además dejó al acorazado en imposibilidad de poder maniobrar, con lo cual la corriente lo arrastró, hasta que chocó nuevamente con otro acorazado y se le abrió otra más importante vía de agua.

Al poco tiempo el navío estaba invadido por las aguas, sumergiéndose sobre un costado.

La tripulación fué reagrupada a bordo de diez torpederos que la condujeron a Lotón.

También han sido salvados un oficial de dicho acorazado, que quedó herido durante las maniobras, y un marinero, a los cuales se considera desaparecidos.

Oficialmente se dice que sólo fallecieron tres tripulantes.

El «France» era un acorazado de 25.000 toneladas de desplazamiento, y fué botado al agua en el año 1912.

VIAJES EN AUTO

A todos los pueblos de la isla. Previa para familias. Dispone de ocho asientos. Precios económicos.

Dirigirse, San José 22.

COK

Calidad y precios, alta competencia. Servicio a domicilio.

FÁBRICA DE GAS

Tipografía Mahonense. «COK».